
Tipos de Eclipse

Parcial Anular Total

Aumento de contagios 
obliga a evaluar 
nuevas cuarentenas

ESPECIALISTAS Y AUTORIDADES DE SALUD ADVIERTEN LA POSIBILIDAD DE RETROCESO

Con 281 nuevos casos positivos 
para Covid-19, Biobío lideró en 
Chile por segundo día consecu-

tivo. La autoridad sanitaria 
insistió en el llamado al autocui-
dado y deslizó la posibilidad de 

retrocesos en el Plan Paso a 
Paso, si las cifras no cambian. 
Especialistas atribuyen el alza 

en los contagios a las celebracio-
nes de octubre.

Nuevamente la Región batió el récord en infección por coronavirus en 24 horas.
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ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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La astrónoma encargada de Divulgación de “Planifica tu Eclipse”, Nicol Gutiérrez, explica por qué se producen estos eventos astro-
nómicos, cada cuánto tiempo ocurren, cómo se conoce el lugar en que se observará y los cambios que hay en la naturaleza cuando 
la Luna tapa los rayos solares.

Cuatro preguntas clave sobre los eclipses de Sol

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 9-10
DEPORTES PÁG. 17

UltraNoise: el power 
trío angelino de 
melodías intensas  
y estridentes

Doce equipos de distintas categorías 
han alterado su programación. ¿El 
mundo del fútbol también se relajó?

 FOTO: ÚLTIMA ESTACIÓN PRODUCCIONES

Covid-19 complica 
al torneo local: 
ya van 8 partidos 
suspendidos

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“Foro Constituyente UdeC” ofrecerá 
un espacio de conversación y forma-
ción para quienes deseen involucrar-
se en el proceso constitucional. 
Iniciativa se inspira en los principios 
de la paridad, mirada regional y res-
peto por la diversidad de opinión.

UdeC lanza plataforma  
de apoyo al proceso 
constituyente

POLÍTICA PÁG. 5

FOTO: UDEC

Olla común de Barrio 
Norte entregaba 4.800 
almuerzos al mes, pero 
dejará de funcionar
Desde mayo a la fecha, 270 personas del 
sector fueron beneficiadas. Sin embargo, 
este será el último día de actividad, 
producto del desgaste de los voluntarios. 
Municipio evaluará posible ayuda.
CIUDAD PÁG. 8

EDITORIAL: LOS OPORTUNISTAS DEL MERCADO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MAURICIO INOSTROZA SÁEZ  
Profesor del Departamento de Derecho Privado 
de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de 
la Universidad de Concepción.

En octubre de 2020, se cumplió el 
sexto aniversario de la entrada en vi-
gencia de la ley 20.720, de reorgani-
zación y liquidación de empresas y 
personas, propiamente llamada Ley 
Concursal, aunque por la fuerza de 
la costumbre, se le siga llamando 
“ley de quiebras”, denominación he-
redada de anteriores legislaciones. 

Las leyes concursales, que regu-
lan los efectos jurídicos de la insol-
vencia, pueden ser aplicadas en 
cualquier momento, pero es en si-
tuaciones de estrés de la economía 
cuando reciben aplicación masiva. 
Es por ello que resulta muy benefi-

A pesar de estas mejoras, sub-
sisten problemas en la aplicación 
de la ley, derivados principalmen-
te de temas aún no zanjados (bas-
ta mencionar como ejemplo la dis-
puta por la inclusión de las deudas 
derivadas de educación superior 
en las liquidaciones de bienes de 
personas deudoras), de problemas 
procesales, de coordinación de la 
ley concursal con la normativa la-
boral, así como del cuestionable 
criterio para distinguir entre perso-
na y empresa. Esto ha provocado la 
presentación de 13 proyectos de 
reforma a la ley 20.720, que están en 
distintas etapas de tramitación. 

Los años de crisis económica 
son años concursales, por lo que 
este sexto aniversario se celebra 
en el apogeo de aplicación de la 
ley 20.720, y mientras no haya refor-
mas legales que la mejoren, toca a 
los abogados, y principalmente a 
los jueces, impulsar una correcta 
aplicación de las normas vigentes, 
que contribuya a aliviar los negati-
vos efectos que provoca la insol-
vencia en el deudor, pero que tam-
bién irradian a sus trabajadores, 
sus acreedores, al Estado y a la so-
ciedad en general.

dial y de la Unión Europea. 
En cuanto a su aplicación prác-

tica, la ley 20.720 ha conllevado no-
tables mejoras en relación con la le-
gislación anterior. En primer lugar, 
la ley concursal dejó de ser una nor-
mativa “de nicho”, aplicada por 
unos pocos operadores jurídicos, 
pasando a ser una legislación de 
intensa aplicación práctica que ha 
provocado, incluso, la aparición de 
verdaderas empresas jurídicas de-
dicadas a este “mercado”. Basta 
considerar que en 2013 (último año 
en que rigió íntegramente la legis-
lación anterior), se publicaron 143 
quiebras a nivel nacional, mientras 
que entre enero y septiembre de 
2020 se han iniciado 5.949 procedi-
mientos concursales. En segundo 
lugar, la ley 20.720 ha disminuido 
notablemente la duración de los 
procedimientos concursales (de 3,2 
a 2 años en promedio) y ha aumen-
tado el porcentaje de recuperación 
por parte de los acreedores (de 30% 
a 41,6% en promedio). 

cioso para un país enfrentar una 
crisis económica con una ley con-
cursal sólida y de afianzada aplica-
ción práctica. 

En este sentido, es bueno que la 
crisis provocada por la Covid-19 
nos haya encontrado con seis años 
de aplicación de la ley 20.720 y no 
bajo el imperio de la anterior legis-
lación de quiebras del Libro IV del 
Código de Comercio. 

En cuanto a su texto, la actual ley 
concursal está adaptada a los es-
tándares internacionales en mate-
ria de insolvencia, provenientes de 
Naciones Unidas, del Banco Mun-

Ley Concursal celebra sexto aniversario 
en el apogeo de su aplicación
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ANDREA CAROLINA SCHUMACHER MUÑOZ 
Alumna curso “Experiencias Europeas:  
¿Un modelo a seguir?” del Programa de  
Estudios Europeos UdeC 
Tercer año de Medicina UdeC

Es sábado en la noche, su fami-
lia verá una película en Netflix. 
Entre todas las posibles, final-
mente, hay dos en discusión: “El 
hoyo” y “Wonder”, tras una vota-
ción, muy a su pesar, deciden 
ver “Wonder”. Es así como em-
pleamos la “democracia” en 
nuestra vida diaria, en grupos 
sociales, sin notarlo. La impor-
tancia de esto, es que nos permi-
te avanzar como sociedad, solu-
cionar problemas y delimitar 
“reglas del juego”. 

Hace 30 años, nuestro país ce-
lebró el retorno a la democracia. 
Esta transición culminó con el 
sistema representativo actual. 
Sin embargo, al mismo tiempo, 
hay una menor concurrencia a 
elecciones, una realidad mun-
dial. Europa, en contraste, cuen-
ta con países con mayores índi-
ces de satisfacción con la demo-
cracia, por lo que algo podemos 
aprender de ellos. 

Las causas de la baja partici-

Instar a la ciudadanía aprove-
chando los múltiples portales 
web, como lo han hecho con an-
terioridad Finlandia y Francia, a 
proponer y debatir sobre pro-
yectos de ley, podría facilitar el 
dialogo con el estado. 

Así, dar paso a través del uso de 
la tecnología digital a la demo-
cracia deliberativa podría incre-
mentar la confianza en las insti-
tuciones y el deseo de participar 
formalmente de los ciudadanos.

pación electoral son múltiples, 
siendo la disconformidad con las 
instituciones y la clase política en 
general, las más comúnmente 
mencionados. 

Si la ciudadanía no quiere ha-
cerse partícipe de la forma tradi-
cional, es tarea del Estado reen-
cantarla con su rol activo, para 
promover el desarrollo de una 
sociedad plena. En nuestros 
tiempos modernos con “cultura 
de la inmediatez”, la ciudadanía 
está dispuesta a manifestar su 
opinión a través de otros medios, 
más allá de las urnas. 

Para esto podemos tomar ex-
periencias de países del viejo 
mundo y adaptarlas a nuestra 
realidad, desarrollando una so-
ciedad más participativa, desde 
otra perspectiva. 

Las redes sociales, que han cre-
cido exponencialmente; la facili-
dad de acceso a información; y la 
rapidez de su propagación, han 
influido en cómo nos expresa-

mos. Es por esto, que el Estado 
podría utilizar estas herramien-
tas a su favor, para educar al país 
en cuanto a democracia. Por 
ejemplo, Alemania, ha imple-
mentado planes interactivos 
para formar ciudadanos más in-
formados e interesados en la 
toma de decisiones. Chile podría 
adaptar esto a través de tweets, 
Instagram e, incluso, memes, 
educativos, con los que apren-
der no sea un tedio. 

Democracia Moderna

A casi dos meses de la Prueba de Tran-
sición, autoridades de Gobierno informa-
ron que el examen se realizará en fechas 
diferidas, debido a la pandemia por Covid-
19 que afecta al país. 

De esta forma, la subsecretaria de Sa-
lud Pública, Paula Daza, y el subsecreta-
rio de Educación Superior, Juan Eduardo 
Vargas, explicaron que los 268 mil los jó-
venes que rendirán la prueba se dividirán 
en dos grupos de 134 mil. 

El primero de ellos llevarán a cabo el 
examen los días lunes 4 y martes 5 de 
enero. En tanto, el segundo grupo lo hará 
los días jueves 7 y viernes 8 de enero. 

Para ello, los postulantes deben asistir 
con cédula de identidad, lápiz, goma, ade-
más de mascarilla y una de reserva. El 23 
de diciembre se conocerán los grupos. 
 
Paula Daza 
@pdazan: 
“Estuve junto al @SubseEdSuperior @Jua-
nE_Vargas y directora de @demre_uchile 
María Varas dando a conocer las medidas 
sanitarias para la Prueba de Transición 
universitaria. Estos días es especialmente 
seguir las indicaciones sanitarias para evi-
tar los contagios”. 
 
Jaime Navón Cohen 
@jnavon: 
“Escucho que la prueba de transición, ex 
PSU se va a rendir en dos grupos. ¿Los dos 
grupos darán la misma prueba? ¿No ha-
bría una ventaja para el segundo grupo? 
Estoy seguro que minutos después de termi-
nar el primer grupo habrá copias de la 
prueba en la Internet”. 
 
Presidencia Responde 
@presidenciaresp: 
“¡La alternativa correcta, es cuidarnos! Los 
jóvenes que al momento de rendir la Prue-
ba de Transición 2021 estén contagiados 
por COVID-19 o se encuentren con cuaren-
tena, podrán ser evaluados en una fecha 
extraordinaria”. 
 
Pablo Álvarez 
@AlvarezpabloCl: 
“Recién hoy avisan que la Prueba de Tran-
sición para el ingreso a la universidad se to-
mará en diferido en dos fechas en enero. La 
improvisación de las autoridades es irres-
ponsable”. 
 
Claudio Rivera 
@riveraretamal: 
“Ya me queda tan poco para dar la gran 
prueba de transición 2021 y llegar a la 
Universidad, nunca pensé que este sue-
ño se iba hacer realidad por las condi-
ciones que estaba, pero Dios es bueno 
conmigo y sin duda me seguirá tomando 
de Su mano bendita para cumplir todos 
mis anhelos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Después de 13 años de hacerse pública la colu-
sión de las farmacias, el Sernac llegó a acuer-
do con Cruz Verde y Salcobrand para com-
pensar a cerca de 53.000 consumidores afec-

tados. Las tres grandes del mercado (Cruz Verde, 
Salcobrand y Ahumada) fueron acusadas de acordar pre-
cios en más de 200 medicamentos y, tras una larga ba-
talla legal, el Sernac logró un acuerdo reparatorio por un 
monto de $22.000 a quienes adquirieron alguno de los 
medicamentos contemplados en el acuerdo entre di-
ciembre de 2007 y marzo de 2008. 

La compensación a los consumidores es un avance 
para el país, que busca prevenir casos de colusión y 
fraudes, como también castigar a quienes utilicen ma-
las prácticas en los negocios. En los últimos años varias 
modificaciones en la legislación, como la delación com-
pensada, han favorecido la competencia leal y la igual-
dad de condiciones en los mercados. 

Pero la normativa no podrá prever todos los casos de 
malas prácticas generados por la imaginación de los 
oportunistas. La ciudadanía ha conocido una serie de ca-
sos que no son precisamente modelos de libre compe-
tencia y responsabilidad de grandes empresas. El caso 
Penta, los escándalos de la Polar, la colusión de buses, 
pollos y de fabricantes de servilletas y pañales son algu-
nos ejemplos. La lista podría seguir con otros conocidos 

Los oportunistas del mercado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Independientes: ¿la prueba de 
fuego? 
  
Señora Directora: 

En abril del próximo año ten-
dremos cuatro elecciones de ma-
nera simultánea: Gobernadores 
Regionales, Alcaldes, Concejales 
y Constituyentes. 

Hasta ahora todo indica que en 
los tres primeros casos, la mayor 
cantidad de candidatos surgirá 
de los vilipendiados partidos po-
líticos. 

Las mismas encuestas que rei-
teradamente nos indican un alto 
rechazo a dichas organizaciones, 
otorgan una alta valoración a los 
Alcaldes, mayoritariamente per-
tenecientes a alguna tienda o 
coalición partidaria. 

Por su lado los postulantes a 
Gobernador regional, hasta aho-
ra, provienen también de las ac-
tuales entidades partidarias 

¿Qué harán los candidatos in-
dependientes? ¿Se mantendrán 
al margen de esas contiendas? 
¿Se alinearán con algún candida-
to y aprovecharán sus redes para 
hacer campaña? ¿Mostrarán que 
no son tan independientes? ¿Qué 
harán? 

Creo que será su primera prue-

ba de fuego para conocer su ver-
dadero corazoncito político. 

 
Gabriel Reyes Arriagada 
 
Reducen Presupuesto de Salud 
  
Señora Directora: 

Hoy me gustaría plantear una 
situación grave que se vive a nivel 
país en el área de Salud, ello en el 
contexto de la reducción de pre-
supuesto, lo que afectará no sólo 
a los funcionarios, sino también a 
la comunidad en general. En la 
actualidad ya comenzaron las 
movilizaciones, los funcionarios 
de la Federación Nacional de Tra-
bajadores de la Salud (Fenats) re-
claman porque aún no se han 
dado soluciones a las demandas 
del Gremio, a 8 meses no se dan 
respuestas concretas a su petito-
rio, lo que dice relación con que 
los técnicos paramédicos se in-
cluyan en el Código Sanitario, 
que todos los establecimientos 
tengan su bonificación de trato al 
usuario y además que hayan 
avances sustanciales en el presu-
puesto de Salud. 

Aquí es clave aumentar el pre-
supuesto en salud, no sólo para 
enfrentar los efectos en la Pande-

mia, sino para abordar las de-
mandas del sector con la lista de 
espera de dos millones de pa-
cientes, principalmente con en-
fermedades crónicas o personas 
que necesitan con urgencia aten-
ción de especialistas. En el caso 
concreto de San Pedro de la Paz, 
hay graves problemas con la en-
trega de medicamentos a los en-
fermos crónicos, siempre faltan 
algunos de la “Canasta”, lo que 
genera graves problemas porque 
los vecinos deben comprarlos en 
la Farmacia y eso significa un 
gasto importante, considerando 
que estamos en una crisis econó-
mica, donde muchos han perdi-
do su empleo. 

Aquí hay una labor importante 
del Gobierno , hay que hacerse 
cargo con urgencia de este tema, 
en las movilizaciones uno de los 
temas más demandados es la sa-
lud, las mejoras en atención, dis-
minución de listas de espera, fal-
ta de medicamentos, entre otros. 
Por lo demás los Municipios tam-
bién deben estar presentes y pre-
sionar para que esta situación 
mejore. 

 
Javier Guíñez 
Ex Consejero Regional

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

episodios de transgresiones ético-legales, como los ca-
sos Caval, Cenabast, Cascada, Corpesca, Soquimich, 
Freirina, Universidad del Mar, Ceresita y un largo etcé-
tera. Todos dejaron a descubierto problemas de res-
ponsabilidad moral, legal y económica de las compañías 
denunciadas. 

Muchos de estos episodios salieron a la luz por accio-
nes ciudadanas, que a través de redes sociales ganaron 
visibilidad nacional. Estas prácticas han traído a las em-
presas algunas sanciones legales, con consecuencias 
económicas y de otra naturaleza, como las criticadas cla-
ses de ética para ejecutivos involucrados en las irregu-
laridades. También, han recibido el castigo de una socie-
dad que no ha permitido la capacidad de asombro ante 
estos hechos. Pero es decisivo impulsar cambios regu-
latorios, procedimientos más rigurosos frente a perita-
jes e investigaciones relativas a colusiones y fraudes. Tie-
nen la palabra la Comisión para el Mercado Financiero, 
el Gobierno y el Congreso Nacional.

Es necesario implementar cambios 

regulatorios y procedimientos más 

rigurosos, frente a peritajes e 

investigaciones relativas a colusiones y 

fraudes. Tienen la palabra la 

Comisión para el Mercado Financiero, 

el Gobierno y el Congreso Nacional.

¡
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ratifique regionalmente a 
Larry Sandoval como la carta 
de Chile Vamos.

La UDI comunal 
espera que se

iba a presentar a Luciano 
Silva como candidato. Sin 
embargo, el partido lo 
descartó.

En un momento se 
habló que RN

“#MeQuedoEnCasa para que los espectáculos vuelvan pronto a inundar mi región. Si nos resguardamos y baja-
mos la cifra de contagiados podremos regresar a encontrarnos en conciertos, artes escénicas y exposiciones. Un poco 

de paciencia; mientras tanto podremos disfrutar de las alternativas online que nuestros creadores han preparado”.

José Acevedo Arenas, gestor cultural

#MeQuedoEnCasa

Chile Vamos dividido en Tomé ante 
apoyo de Evópoli a actual alcalde

LA PRIMERA SEMANA DE DICIEMBRE EL TEMA DEBIERA QUEDAR SOLUCIONADO

Si bien es cierto, aún faltan me-
canismos de definición al interior 
de algunas colectividades para de-
finir a varios candidatos (encuestas 
y/o primarias convencionales) o 
algunas reuniones de pacto para 
conciliar nombres para las distin-
tas comunas de la Región, hay al-
gunas comunas donde las aguas 
no están tranquilas. Así ocurre, por 
ejemplo, en Tomé y, particularmen-
te, con el bloque oficialista: Chile 
Vamos. 

De hecho, aún no hay claridad 
respecto a quien será la carta defi-
nitiva de la coalición, puesto que 
los partidos han ratificado su apo-
yo a dos candidatos distintos. 

Los nombres sobre la mesa son el 
concejal Larry Sandoval (UDI) y el 

Indecisiones internas y el apoyo del novel partido al jefe comunal en ejercicio, que dice correr como 
independiente, ha generado molestia en los comunales y dirigentes integrantes de la coalición.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ 

actual alcalde, Eduardo Aguilera. 
En Chile Vamos de la comuna, 

particularmente en la UDI y RN, 
existe evidente molestia por la inde-
finición de la coalición a nivel regio-
nal, sobre todo, por el apoyo públi-
co que Evópoli ha entregado al jefe 
comunal en ejercicio, quien militó 
por años en la DC y hoy figura como 
carta independiente. 

“Nuestra carta ha sido siempre 
Larry Sandoval, quien milita en 
nuestro partido desde hace varios 
años y ha hecho un trabajo impor-
tante por la comunidad. Nos llegó 
un documento donde se señala que 
Evópoli apoya al señor Aguilera, en-
tonces, tenemos dos nombres en la 
coalición. También, se establece 
que el candidato definitivo debe sa-
lir de un mecanismo de consenso, 
pero nosotros no queremos eso. De 

hecho, Larry invita a Aguilera en 
medio de un Concejo (Municipal) a 
medirse en primarias y el alcalde 
responde que será independiente 
hasta el final. Entonces, nos moles-
ta que se le brinde patrocinio a al-
guien que no milita en ningún par-
tido de nuestro pacto”, sostuvo Ri-
cardo Rodríguez, presidente del 
comunal Tomé de la UDI. 

El dirigente agregó que el apoyo 
al jefe comunal de parte del partido 
aliado también es complejo de asu-
mir, puesto que Evópoli no tiene re-
presentación en Tomé. 

“Es un partido del que descono-
cemos sus representantes en la co-
muna. Entonces, necesitamos acla-
rar los temas. Según la directiva re-
gional de la coalición, se está 
generando un mecanismo de con-
senso, que sería una consulta, pero 

no creemos en eso porque ya se ha 
hecho y no da buenos resultados”, 
aseguró el dirigente gremialista. 

 
Otra visión 

Desde la mesa regional de Evópo-
li señalaron que el panorama está 
claro e inalterable, porque el apoyo 
a Eduardo Aguilera es una decisión 
que tomaron como partido a nivel 
regional. 

“Ratificamos el apoyo a Eduardo, 
tras definirlo con nuestro Consejo 
Regional a propuesta de la Comi-
sión Electoral que hizo un trabajo 
acucioso durante bastante tiem-
po. Propusimos primarias para to-
das las comunas, pero sólo se de-
terminó realizarla en San Pedro de 
La Paz, por lo que, en todas las 
otras localidades hay que buscar 
un mecanismo y definir”, explicó 
Juan Pablo Spoerer, presidente re-
gional de Evópoli. 

El dirigente agregó que desde 
hace dos semanas se reactivó el Co-
mité Político de Chile Vamos y a 
partir de este lunes, empezarán a fi-
niquitar los temas más específicos 
por comunas. 

“Esperamos tener noticias en 
Tomé y en todas las otras comunas. 
Mantenemos el apoyo al actual al-
calde y esperamos que la primera 
semana de diciembre el candidato 
esté completamente zanjado”, dijo 
Spoerer. 

Desde RN, el presidente regional, 
Felipe Rodríguez, explicó que como 
partido no presentaron candidatos 
y que acatarán y apoyarán a la car-
ta que defina Chile Vamos. Consul-
tado por el nombre de Larry Sando-
val, sostuvo que están a la espera de 
lo que mencione la coalición. 

Así están las cosas en el oficialis-
mo. En Tomé, la UDI espera definir 
el tema a la brevedad con su postu-
ra clara. Sin embargo, las diferencias 
de opinión con la coalición siguen.

LAS AGUAS del ofi-
cialismo no están 
quietas en la con-
tienda municipal 
en Tomé.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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la UdeC ha sido escenario de 
diversas citas ciudadanas y 
académicas vinculadas a la 
coyuntura social, 
respondiendo así a su 
calidad de institución de 
educación superior laica y de 
función pública. 

Desde el segundo 
semestre de 2019

“Transcurridas las primeras 40 ho-
ras desde la intervención cardíaca 
realizada, el paciente se encuentra 
estable y evolucionando satisfacto-
riamente”, reza el comunicado entre-
gado ayer por el Hospital Higueras, 
aludiendo al estado de Salud del sena-
dor Alejandro Navarro (PRO). 

El congresista recibió ayer la visita 
del intendente Sergio Giacaman, 
quien tras reunirse con la familia y di-
rigentes del PRO, dijo que “es una per-

Navarro y Contreras siguen estables
por respeto a la familia. 

Pero las malas noticias en el mun-
do político no terminan, pues ayer se 
conoció el delicado estado de salud 
del consejero regional, Anselmo Peña 
(RN), quien se encuentra internado en 
el Hospital Regional por Covid-19. El 
consejero, oriundo de Lota, está co-
nectado a ventilación mecánica y se 
encuentra estable dentro del cuadro 
que lo aqueja, se informó desde el 
Consejo Regional (Core).

FOTO: FREDDY JELVES

sona que respeto mucho, más allá de 
que podamos tener diferencias polí-
ticas, lo que prima es la persona (...). 
Él es un servidor público, es una per-
sona que tienen familia e hijos y nues-
tro interés es que se recupere”. 

Además, consultado al respecto, 
Giacaman dijo que el ex gobernador, 
Robert Contreras (RN), quien se en-
cuentra internado en Clínica Biobío, 
víctima de Covid-19, está mejor, pero 
declinó entregar más información 

ESPACIO DE CONVERSACIÓN Y FORMACIÓN PARA QUIENES DESEEN INVOLUCRARSE EN EL PROCESO CONSTITUCIONAL

La Universidad de Concepción 
(UdeC) presentó oficialmente Foro 
Constituyente UdeC, una platafor-
ma multimedia destinada a prestar 
apoyo a todos los miembros de la 
comunidad que estén interesados 
en involucrarse en el proceso cons-
titucional. 

La iniciativa plantea tres ejes de 
acción. El primero, de formación, 
busca ofrecer escuelas y cursos gra-
tuitos en línea. Al público interno de 
la casa de estudios, en tanto, se crea-
rán asignaturas complementarias 
de pre y posgrado para el primer 
semestre de 2021, todas vinculadas 
al momento constitucional. 

El segundo eje, vinculación con el 
medio, propondrá acciones de difu-
sión e información hacia la ciudada-
nía, tales como los espacios de de-
bate “Diálogos del presente” y “Con-
versaciones en el Campanil”, entre 
otros seminarios y eventos. Asimis-
mo, en esta línea, se promoverá la 
organización de cabildos relacio-
nados con temáticas de interés. 

Finalmente, con el objetivo de ge-
nerar investigación para la toma de 
decisión informada, a través del eje 
estudios se propiciará el desarrollo 
de encuestas, grupos focales y aná-
lisis comparados con otros países, 
de manera de apoyar con conoci-
miento las tareas de la ciudadanía 
y los propios convencionales cons-
tituyentes. 

Sobre la iniciativa, que cuenta 
con el apoyo del Consejo Académi-
co, el rector Carlos Saavedra dijo 

 FOTO: UDEC

Iniciativa contará con tres ejes de acción: formación, vinculación con el medio y estudios, y se inspira en 
los principios de la paridad, mirada regional y respeto por la diversidad de opinión.

se pongan en movimiento a partir 
del funcionamiento de la platafor-
ma dentro de la primera quincena 
de diciembre”. 

La abogada agregó que “espera-
mos conducir este proceso a través 
del respeto a las distintas identida-
des, opiniones, y, por supuesto, pen-
sando en el derecho de cada una de 
las personas que habita nuestra co-
munidad y país”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

UdeC presenta plataforma multimedia 
de apoyo al proceso constituyente

que “es la respuesta de la universi-
dad, cumpliendo con su rol históri-
co y su tradición de participación y 
compromiso con la ciudadanía. Es 
abrir este espacio de participación 
en un momento clave del desarro-
llo de la sociedad”. 

Saavedra agregó que “nos inte-
resa que toda la ciudadanía encuen-
tre un espacio de participación, de 
expresión, de conocimiento, de co-
nocer información especializada”. 

La doctora en Derecho y acadé-
mica del departamento de Dere-

cho Público de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas y Sociales, Ximena 
Gauché, quien ejercerá la coordina-
ción general de “Foro Constituyen-
te UdeC”, comentó que “somos un 
grupo abierto, pluralista e interdis-
ciplinario de personas que estamos 
trabajando en la implementación 
de esta plataforma. Esperamos de-
sarrollar tres submesas, una por 
cada eje de acción, de manera de 
poder ir concretando, planifican-
do, proponiendo y convocando, 
para que las ideas de la comunidad 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA INSTANCIA, presentada ayer, contará con la 
coordinación de la abogada Ximena Gauché.

EL INTENDENTE se reunió con 
familiares del senador y 

dirigentes del PRO.
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“#MeQuedoEnCasa porque soy consciente de mi responsabilidad social ante un problema que afecta de 
peor forma a las personas vulneradas y porque hay una población de riesgo que depende de que todes evi-

temos el contagio. No necesitamos más gente egoísta que siga de fiesta mientras el pueblo se muere”.

María Cecilia Obregón, profesora de Español

#MeQuedoEnCasa

fueron informados ayer por 
la autoridad de Salud. La 
Región mantiene 1.583 casos 
activos.

casos nuevos
281

Especialistas 
advierten que 
la Región está 
en riesgo de 
una nueva 
cuarentena

NUEVAMENTE LIDERÓ A NIVEL PAÍS EN CONTAGIOS

La autoridad sanitaria insistió en el 
llamado al autocuidado y deslizó la 
posibilidad de retrocesos en el Plan Paso 
a Paso, si las cifras no cambian.

Nuevamente la Región batió el 
récord en contagios de coronavi-
rus a nivel país. Se registraron 281 
casos y 1.583 activos, los que unidos 
a 352 del jueves dejan en claro, se-
gún especialistas, que Biobío está en 
una situación crítica que puede lle-
varnos a tener cifras mayores al 
peak de la pandemia, cuando hubo 
359 infectados y 14 muertos en las 
peores jornadas. 

El presidente regional del Cole-
gio Médico, Germán Acuña, dijo 
que “los líderes sociales, políticos, 
gremios y el Gobierno, tenemos 
que ser capaces de bajar las cifras. 
Si este fin de semana las cosas se 
ponen bravas en Concepción va-
mos a tener que irnos de nuevo a 
cuarentena”. 

Agregó que la comunidad debe 
entender “que si los casos aumen-
tan, la disponibilidad de las camas 
críticas disminuye y que cuando los 
contagios están repartidos homo-
géneamente estamos en riesgo. Hoy 
estamos acercándonos al riesgo”. 

Llamó a la comunidad al auto-
cuidado y advirtió que los matina-
les relevan una mejoría, pero que 
“esa es la realidad de Santiago y no 
de la Región”. 

Destacó la labor realizada por los 
profesionales de la salud en un sis-
tema sanitario estresado, con alta 
demanda de camas críticas, que 
ayer tenía 30 UCI y 15 UTI libres de 
uso en la Región, según el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz. 

 
Múltiples motivos 

Maritza Muñoz, epidemióloga de 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción, dijo que la Re-
gión está experimentando un alza 
de los casos derivados de la con-
memoración del 18 de octubre y las 
celebraciones post plebiscito. 

“Para las elecciones la gente apro-
vechó de visitar familiares. No hubo 
el mismo control que otros fines de 
semana y se reunieron sin mascari-
llas, sin distancia y algunos se ha-
bían contagiados para el 18 de oc-
tubre (...). Creo que estamos frente 

tendría relación con celebraciones 
post plebiscito, brotes laborales, 
pero por sobre todo familiares. “Es 
una curva plana con muchos casos 
y el desafío de las autoridades y de 
la ciudadanía es bajarlas”, sostuvo. 

Aseguró que continuarán fiscali-
zando, pero que el autocuidado y no 
visitar familias es fundamental. 
Agregó que este fin de semana y el 
próximo serán clave para tomar de-
cisiones. Deslizó la posibilidad de 
retroceso en Talcahuano, Concep-
ción y San Pedro de la Paz que han 
registrado altas cifras en contagios 
en los últimos días.

LA REGIÓN suma 
32.338 confirmados 

con el virus y 540 
muertos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Brote en caleta Lenga
Un brote domiciliario estaría experimentado caleta Lenga des-

pués que siete personas fueran confirmadas con el virus. 
“Estamos frente a un brote familiar”, reconoció el seremi de Sa-

lud, Héctor Munoz, que ayer se trasladó hasta la caleta, lugar en 
que se realizó una búsqueda activa entre los vecinos. Funcionarios 
del Cesfam La Floresta de Hualpén tomaron 50 muestras PCR a ve-
cinos del lugar. 

El municipio de Hualpén determinó realizar 350 exámenes PCR 
a los vecinos, 50 de ellos efectuados ayer. 

Además, se sanitizarán calles y espacios comunes de la caleta. 
La alcaldesa, Katherine Torres, llamó al autocuidado de la comu-
nidad. “La pandemia no ha terminado, no podemos retroceder aho-
ra”, comentó. 
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a un rebrote”, comentó. 
La epidemióloga agregó que ante 

el panorama, más que una cuaren-
tena, se debería adelantar el Toque 
de Queda para que la gente, tras el 
trabajo, no visite familiares. 

Recomendó restringir el aforo en 
malls y supermercados, atender con 
reserva para evitar filas, pues el ries-
go también está en el aire. “No usar 
aire acondicionado en la oficina o en 
el auto y, si lo prende, usar la mas-
carilla, que ya no es sólo para estar 
con otras personas y eso cuesta que 
la población lo entienda”, recalcó. 

A pesar de las cifras registradas, el 
seremi de Salud aseguró que la Re-
gión no está viviendo un nuevo peak, 
sólo un alza que en algunos casos 
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la red de Voluntarios Biobío 
en los sectores de Barrio 
Norte, Teniente Merino y 
Pedro de Valdivia bajo.

14.400 raciones 
de comida entrega

médicos a la olla común de 
Barrio Norte, con el fin de 
evitar posibles contagios y 
aumentar la trazabilidad.

Municipio coopera 
con insumos

¿Crisis del voluntariado? Olla común 
de Barrio Norte dejará de funcionar

ENTREGABA 4.800 ALMUERZOS AL MES

En Concepción existen tres ollas 
comunes manejadas por Volunta-
rios Biobío en las poblaciones de 
Barrio Norte, Teniente Merino I y 
Pedro de Valdivia bajo. Todas ellas 
producen alrededor de 14.400 racio-
nes de comida al mes. 

Sin embargo, el desgaste, tras me-
ses de pandemia, ha generado que 
este sea el último día de actividad en 
Barrio Norte. “La gente que coope-
ra en la olla tiene necesidad de tra-
bajar, más considerando que la ciu-
dad está volviendo a la normalidad, 
por lo que nos vimos en la penosa 
realidad de terminar con la labor en 
el sector, lo cual es lamentable, por-
que quedarán 270 personas sin ali-
mentación (4.800 almuerzos al 
mes)”, explicó el vocero de Volunta-
rios Biobío, Joel Arroyo. 

Palabras que complementó Caro-
lina Suazo. “Yo coopero en dos ollas 
comunes, de lunes a sábado, y el 
cansancio se me está notando, al 
igual que a otros voluntarios, lo que 
se suma a que me estoy quedando 
sin ahorros y debo comenzar a bus-
car trabajo, pese a que la situación 
sanitaria no es la mejor. A mí me 
gustaría seguir ayudando, porque 
hay harta necesidad en la pobla-
ción, la que quedó en evidencia más 
aún con la pandemia”, comentó. 

 
En busca de ayuda 

Considerando que, desde mayo 
a la fecha, la red de voluntariado ha 
entregado recursos alimentarios 
por cerca de $52.000.000, se hizo 
necesario solicitar ayuda a la Mu-
nicipalidad de Concepción, asegu-
ró Arroyo. 

“Nosotros no queremos que las 
otras ollas comunes tengan el mismo 
final, es por ello que queremos que las 
autoridades se hagan cargo del pro-
blema y, a su vez, hacer un llamado a 
quienes quieran colaborar y tengan 
el ánimo, que se sumen a nuestra 
red. Por ello, le entregamos una car-
ta al alcalde Álvaro Ortiz para ver la 
posibilidad de gestionar un espacio 
físico y darle una salida institucional 
al problema de alimentación”, co-
mentó el vocero, Joel Arroyo. 

Consultado al respecto, el alcal-
de Ortiz señaló que “la situación de 
la olla común, que se realiza en el 
Club Deportivo Unión Progreso de 
Barrio Norte, será evaluada por 
equipo municipal para, dentro de 
nuestras competencias, seguir apo-

FOTO: VOLUNTARIOS BIOBÍO

Desde mayo a la fecha, 270 personas del sector han sido beneficiadas con 
alimentos. Sin embargo, este será el último día de actividad, producto del desgaste 
de los voluntarios. Municipio evaluará posible ayuda para que vuelva a funcionar.

CERCA DE 270 personas reciben 
alimentos en Barrio Norte, uno 
de los tres sectores que apoya el 
grupo de voluntarios.

de Barrio Norte, como municipio 
modificamos nuestros presupues-
tos para llegar con recursos pro-
pios a cerca de 15 mil hogares. Asi-
mismo, y para seguir apoyando a las 
organizaciones en este contexto de 
emergencia sanitaria, realizamos 
modificaciones en las bases de pos-
tulación para las subvenciones mu-
nicipales 2021, por lo cual, podre-
mos apoyar iniciativas de organiza-
ciones que colaboren a enfrentar 
las consecuencias de la pandemia”. 

El presidente de la Junta de Veci-
nos Cristóbal Colón de Barrio Nor-

te, Osvaldo Moyano, lamentó el cie-
rre de la olla común, porque “es 
una necesidad que hay que atender, 
la falta de voluntarios nos pegó 
fuerte, pero entendemos que tras 
ocho meses de ayuda, tienen que re-
tomar sus vidas y volver a su reali-
dad, por lo que esperamos la posi-
ble ayuda del municipio o, incluso, 
del Estado, para que se hagan car-
go de la cesantía y el hambre que 
hay en nuestro sector”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

yando al sector”. 
En la misma línea, el jefe comunal 

penquista argumentó que “además 
de proporcionar mascarillas y otros 
elementos de seguridad para la olla 
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Eclipse solar: la  
ciencia explica todo  
sobre un fenómeno que  
siempre parece increíble 

Al recorrer la historia de la 
humanidad y su reacción ante 
los eclipses solares, la emoción 
siempre ha estado presente. 
“Para bien o para mal, el hombre 
siempre ha contemplado los 
eclipses como algo que es in-
creíble”, afirma Nicol Gutiérrez, 
astrónoma y estudiante de Ma-
gíster en Ciencias mención Físi-
ca e integrante del Equipo de 
Divulgación Astronómica (EDA) 
del Departamento de Astrono-
mía de la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

Las culturas antiguas, con te-
mor, veían cómo se tapaba el 
Sol. No podía ser buen augurio 
que la luz del día se apagara para 
volverse noche; era inexplica-
ble, imposible, incontrolable. 
Milenios después, hoy, aunque 
los experimentamos con otro 
cariz, los eclipses solares nos si-
guen impactando y maravillan-
do, “porque no es usual que el día 
se vuelva noche por un momen-
to, que a la hora de almorzar se 
esté oscureciendo. Eso lo hace 
emocionante, incluso, si el eclip-
se no es completo y se mira el 
cielo (siempre con protección) 
notará que el Sol no está com-
pleto”, sostiene. 

Eso ocurrirá en un exacto mes 
más, cuando parte de las regio-
nes del Biobío (Isla Mocha), 
Araucanía y Los Ríos estarán en 

FOTO: NASA

la zona de totalidad del eclipse 
solar del 14 de diciembre de 
2020, que llegará a su peak a eso 
de las 13:00 horas, pero se verá 
en casi todo Chile. Y para que la 
comunidad tenga la mejor ob-
servación han trabajado, duran-
te este año, integrantes del De-
partamento de Astronomía 
UdeC a través de “Planifica tu 
Eclipse”, iniciativa de la que Ni-
col Gutiérrez es coordinadora 
de Divulgación. Antes de la pan-
demia de la Covid-19, se proyec-
taba hacer charlas presenciales 
para educar en los meses previos 
y cerrar con una actividad masi-
va el día del fenómeno en Villa-
rrica, uno de los epicentros de la 
totalidad; por la situación sani-
taria, han llevado las acciones al 
espacio virtual (www.planifica-
tueclipse.cl) y se hará una trans-
misión vía streaming del eclipse 
para Chile y el mundo. 

 
Incontrolable,  
pero explicable 

Es que, por mucho desarrollo 
tecnológico que tengamos, si 
bien podemos controlar agen-
das y formatos de las actividades 
“los eclipses no son un evento 
que podamos manejar, porque 
es un fenómeno de la naturale-
za”, resalta Nicol Gutiérrez. No 
habrá una pandemia ni medi-
das de restricción de movilidad 
que interfieran en los planes del 
Universo ni en las ganas de ob-
servar que tienen tantas perso-
nas. Más si ocurre en la capital 
mundial de la Astronomía, nues-
tro país, que por segundo año 
consecutivo tendrá regiones en 
zona de totalidad (en 2019 el epi-
centro fue entre Atacama y Co-
quimbo, hasta donde llegaron 
miles de espectadores naciona-
les y extranjeros). 

Pero sí tenemos el poder del 
conocimiento para explicar el 
fenómeno que sigue impactan-
do, sin asustar y sólo para disfru-
tar. La ciencia del eclipse de Sol 
es uno de los temas que han es-
tado acercando a la comunidad 
en “Planifica tu Eclipse”. Distin-
tas situaciones cósmicas deter-
minan la cobertura de nuestra 
gran estrella o el punto del pla-
neta en el que se observará, en-
tre otras interesantes aristas, 
pero lo básico es que “para que 
ocurra un eclipse solar, la Luna 
se tiene que interponer entre el 
Sol y la Tierra”, precisa.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Para bien o para mal, el 
hombre siempre ha 
contemplado los eclipses 
como algo que es increíble”.
Nicol Gutiérrez, astrónoma e integrante 
de “Planifica tu Eclipse” de la UdeC.

EL ECLIPSE SOLAR del 14 de diciembre de 2020 tendrá su peak a eso de las 13:00 horas, cuando la Luna tape por 
completo al Sol.

“Yo me quedo en casa porque entiendo que en la prevención hay una clave para disminuir la 
tensión de nuestro sistema sociosanitario”.

Pablo Vergara, psicólogo y académico Fac. de Medicina UdeC

#MeQuedoEnCasa

2     20
Eclipse

El 14 de diciembre la Luna tapará el Sol por completo en la Isla 
Mocha y zonas de la Araucanía y Los Ríos, pero se verá en casi 
todo Chile. “Planifica tu Eclipse”, de Astronomía UdeC, ha 
trabajado para promover una observación segura e informada. 

QUEDA UN MES PARA EL EVENTO ASTRONÓMICO MÁS ESPERADO DEL AÑO EN CHILE
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¿Cómo saber dónde va a 
verse un eclipse solar?

Con la experiencia que tuvimos el 2019, 
como habitantes de Chile y particularmen-
te de la Región del Biobío, reconocemos que 
los eclipses solares totales no se pueden 
observar desde todo el país ni se se repi-
ten seguido las zonas de totalidad. Sobre 
esto, resalta, “que hayamos podido ver 
desde territorio chileno dos eclipses sola-
res totales seguidos es algo de probabili-
dades, no va a ocurrir siempre”. Lo mismo 
aplica para el eclipse solar que se verá en 
diciembre de 2021 en la Antártica Chilena, 
el tercer consecutivo para el país. 

¿Cada cuánto se ve en el mismo lugar? 
“Los ciclos saros explican que un eclipse 
solar se repita en un lugar en específico 
y dicen que ocurren cada 18 años, 11 días 
y 8 horas, aproximadamente, porque en 
ese periodo se repite la misma geome-
tría entre la Luna, la Tierra y el Sol”. Eso 
sí, “no va a ser exactamente el mismo 
lugar del planeta, porque la Tierra va giran-
do un poquito más alrededor de su eje y 
eso cambia la geometría”.

Tipos de Eclipse

Parcial Anular Total

¿Cuán frecuentes son los 
eclipses solares?

La astrónoma cuenta que “el máximo de 
eclipses solares que puede haber en un 
año son 5, pero en promedio ocurren 2 
eclipses solares anualmente”. 

Desde allí, un punto interesante en el 
que se detiene Nicol Gutiérrez es que 
“un eclipse solar se produce cuando hay 
Luna nueva”. 

Pero todos los meses hay Luna nueva, mas 
no mensualmente ocurren eclipses sola-
res. ¿Por qué?, la respuesta que entrega es 
porque la distancia de la Luna no siempre 
está en el punto exacto (con respecto a la 
Tierra y el Sol). 

En ese sentido, aclara también que, ante 
el fenómeno, “podría pasar que la Luna 
está más lejos y no se va a ver el eclipse solar 
total, sino que uno anular”. 

Además, los eclipses solares van ocu-
rriendo en distintas latitudes del planeta, 
porque depende de la posición de la Luna 
respecto a la Tierra, el punto donde podrá 
observarse el fenómeno, explica la inte-
grante de “Planifica tu Eclipse”.

¿Por qué se producen los 
eclipses solares?

El Sol y los planetas, en general, debe-
rían estar alineados en un plano, la eclíp-
tica. “Por diversas actividades cosmoló-
gicas que han ocurrido a lo largo de los 
años, los planetas se han ido moviendo 
un poco hacia arriba o abajo de la eclíp-
tica”, precisa. 

La Luna también puede estar en una 
posición que no coincida con ese plano. 

Pero cuando eso cambia y la Luna con 
la Tierra y el Sol coinciden en el mismo pla-
no, “y la Luna está a una distancia pruden-
te con respecto a la Tierra, se va a produ-
cir un eclipse solar”, dice. 

Para que se pueda ver la cobertura total 
de nuestro gran astro, aclara la astróno-
ma, “deben estar en el punto exacto para 
que el tamaño ocular de la Luna, que es 
aquel con el que la vemos, sea el mismo 
del tamaño ocular del Sol”. 

Los eclipses también pueden ser anula-
res (se ve un anillo de fuego) o parciales, 
que vivimos el 2019 y viviremos el 2020 
en casi todo Chile, incluyendo el Biobío.

¿Qué otros fenómenos 
pasan junto al eclipse?

Este evento natural genera distintos efec-
tos en la naturaleza y los seres vivos los expe-
rimentamos, afirma la astrónoma. 

Como humanos nos emociona, pero a 
diferencia de antaño, sabemos lo que va a 
pasar y lo vivimos como algo normal. Otros 
integrantes de la fauna y flora no. “Los ani-
males, cuando comienzan a ver que se está 
oscureciendo, es como que está anoche-
ciendo y, entonces, se van a dormir. En las 
plantas, también, se vuelve noche y hay 
un estudio que ha demostrado que bajan 
mucho su producción durante un eclipse 
solar”, detalla. Con la energía de la luz las 
plantas realizan la fotosíntesis, proceso 
en el que fabrican su propio alimento y 
que como subproducto tiene al oxígeno. 

La condición del ambiente también cam-
bia durante un eclipse de Sol. “Como la 
Luna tapa al Sol y, por ende, a los rayos 
solares, la temperatura en la Tierra baja 
un poco por el periodo del eclipse. Con 
ello, se producen cambios de dirección y 
velocidad del viento también”, añade.

2     20
Eclipse

Cuatro preguntas permiten aclarar todo lo 
que se debe saber sobre los eclipses de Sol

ANDRÉS OREÑA P.

La astrónoma encargada de Divulgación de “Planifica tu Eclipse”, Nicol 
Gutiérrez, explica por qué se producen estos eventos astronómicos, cada 
cuánto tiempo ocurren, cómo se conoce el lugar en que se observará y los 
cambios que hay en la naturaleza cuando la Luna tapa los rayos solares.
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“Yo me quedo en casa para que la pandemia no nos gane y las personas estén bien. Hay 
que usar mascarilla, lavarse las manos y no acercarse mucho a las personas que no son de nues-

tras casas”.

Emilio Poblete Muñoz, alumno colegio La Providencia

#MeQuedoEnCasa

Colusiones: farmacias compensarán y 
demanda es admitida en caso “pollos”

TRAS AÑOS DE CONOCERSE ESTAS MALAS PRÁCTICAS EMPRESARIALES

Tras 10 años de la colusión de las 
farmacias, caso en que las tres gran-
des cadenas: Cruz Verde, Salcobrand 
y Ahumada fueron acusadas de acor-
dar sobre precios en más de 200 me-
dicamentos, el Sernac logró un acuer-
do reparatorio con las dos primeras, 
lo que permitirá compensar a 53 mil 
clientes con algo más de $20.000. 

Insuficiente para algunos, lo cier-
to es que pese al tiempo transcurri-
do, es destacable este acuerdo al-
canzado, dice el director regional 
del servicio, Juan Pablo Pinto. 

“En efecto, en el marco del juicio 
colectivo iniciado por el Sernac en 
el año 2013, Salcobrand y Cruz Ver-
de deberán compensar a cerca de 53 
mil consumidores con más de 1.100 
millones de pesos, lo que implica 
que recibirán alrededor de $22 mil 
cada uno”. 

El número de beneficiarios se de-
terminó con una fórmula que iden-
tificó seis categorías de medicamen-
tos éticos, según la mayor gravedad 
de la enfermedad que tratan, inclu-
yendo frecuencia de uso e inexis-
tencia de alternativas. 

Los consumidores pueden revisar 
si son beneficiarios de este proceso. 

De hecho se habilitó especial-
mente el sitio www.miconpensa-
ción.cl, pero ha sido tanto el interés, 
que al momento de esta redacción 
estaba mostrando problemas en 
vías de ser solucionados, daba cuen-
ta el portal del servicio, ya que el pri-
mer día recibió 6 millones de con-
sultas, informó Pinto. 

 Mientras, el pago se realizará lue-
go que el avenimiento sea aprobado 
por el tribunal a través de transferen-
cias electrónicas y retiro en sucursa-
les de BancoEstado y ServiEstado, lo 
que se espera sea dentro de 2020, sos-
tuvo el director regional. 

Para el economista de la UDD, Car-
los Smith, este emblemático caso per-
mitió una serie de modificaciones a la 
ley que favorece la competencia, 

Precedentes que, aunque un poco tarde, fueron permitiendo mejorar la ley, lo que dio paso a figuras 
como la delación compensada, que hizo posible detectar otros casos posteriores.

como lo es la delación compensada. 
“Finalmente, hemos logrado una 

legislación que nos ha permitido 
conocer colusiones posteriores, au-
mentar las penas y alcanzar penas 
de cárcel. Esto pasa en todo el mun-
do y no lo vamos a poder erradicar, 
porque detrás de todo hay personas, 
pero es un avance en ese propósito”, 
sostuvo Smith. 

 
Caso “pollos” 

En paralelo, el Tribunal de De-
fensa de la Libre Competencia 
(Tdlc) declaró admisible una de-
manda presentada por la Asocia-
ción de Consumidores y Usuarios 
de Chile (Agrecu) en contra de tres 

cadenas de supermercados por la 
colusión de los pollos. 

La acción legal contra SMU (con-
troladora de Unimarc), Cencosud 
( Jumbo, Santa Isabel) y Walmart (Li-
der), interpuesta por la Asociación, 
busca que las firmas compensen a 
cada cliente afectado con $50 mil, 
aproximadamente. 

El Tdlc dio un plazo de 10 días há-
biles a los supermercados para que 
presenten sus respuestas al respecto. 

Cabe recordar que en el marco de 
este caso, en abril, la Tercera Sala de 
la Corte Suprema aumentó las mul-
tas para las tres cadenas de super-
mercados por coludirse en el precio 
de los pollos. 

En detalle, sobre SMU, Cencosud 
y Walmart (Lider) pesó una multa 
de 29.568 Unidades Tributarias 
Anuales (UTA), es decir, cerca de 
US$ 21,1 millones ($17.869.590.000 
en pesos chilenos). 

El fallo estableció que las empre-
sas infringieron artículos de la ley “al 
haber participado del acuerdo des-
tinado a fijar, por intermedio de sus 
proveedores, un precio de venta para 
la carne de pollo fresca en super-
mercados, igual o superior a su pre-
cio de lista mayorista, al menos en-
tre los años 2008 y 2011.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
12 Diario Concepción Sábado 14 de noviembre de 2020

Dichato, al igual que Viña del 
Mar, vivirá este verano 2021 sin su 
festival. Situación que fue confir-
mada por el intendente de la Re-
gión del Biobío, Sergio Giacaman. 
Los recursos, que fueron aproba-
dos, son motivo de especulación 
en diversos entornos. 

Se trata importantes montos 
($750 millones para tres eventos : 
2020, 2021 y 2022)  que podrían ser 
utilizados, pero es ya materia a 
discutir por parte de las autorida-
des que velan por estos recursos. 

Y así lo entiende la presidenta de 
la Cámara de Comercio de este 
importante e histórico balneario 
de Tomé, Cristal Ortega. 

“Son dineros que fueron aproba-
dos para este fin. De destinarlos a 
otras cosas, prefiero a que se que-
den guardados a que se mal utili-
cen”, dijo. 

sanitarios. 
Ortega asegura que la medida 

no es antojadiza, dado que mu-
chos no viajarán a otras regiones 
o fuera del país, Dichato se trans-
formará en un atractivo cercano 
para pasar tardes de descanso. 

Esperan que en estos meses 
puedan acumular ganancias para 
enfrentar otros meses negativos. 
Lo que ha ocurrido en zonas turís-
ticas de Europa es un ejemplo, 
donde nuevamente se ha llamado 
a cuarentenas. 

Sobre la ayuda del Gobierno y 
del municipio, asegura que llegó, 
pero no para todos. Es por ello que 
estos días soleados son vistos 
como señales positivas en medio 
de un año oscuro que les hizo re-
cordar los lamentables efectos del 
terremoto y tsunami.

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La pandemia a golpeado fuerte 
a la localidad costera, altamente 
turística en la temporada estival. 

Asegura que el verano pasado 
fue bastante bueno en términos de 
visitas y ventas para los numero-
sos locales, tanto gastronómicos 
como comercio tradicional y eso, 
en parte , permitió hacer frente a 
la crisis económica. 

Muchos se sostienen en Fase 
dos mediante la venta de delivery 
y vendiendo para llevar en los lo-
cales. 

Y cuando se levantó la cuaren-
tena en las comunas del Gran Con-
cepción, la concurrencia de pú-
blico aumentó notoriamente. 

“Viene gente y toman distancia 
social en la playa”, indicó la repre-
sentante, quien reveló que se pidió 
al municipio evaluar el cierre de la 
avenida principal para priorizar el 
tránsito de las personas de mane-
ra adecuada a los requerimientos 

DEBIDO A LA PANDEMIA

Balneario de Dichato se prepara para 
enfrentar el verano sin su festival
La presidenta de la Cámara de Comercio de la localidad perteneciente a Tomé, Cristal Ortega, 
asegura que el dinero aprobado para tal actividad debería guardarse, si finalmente se va a mal gastar.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

8 años
de manera interrumpida el festival Viva Dichato se realizó durante ocho tempora-
das. Su suspensión se debe a la pandemia. Misma decisión se tomó en Viña del Mar.
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TRAS ACUERDO CON LA SEREMI DEL TRABAJO BIOBÍO

La seremi del Trabajo y Previsión 
Social, Sintia Leyton Aedo, junto al 
presidente de la Federación Regio-
nal de Taxis Colectivos, Marcelo Vi-
llalobos, informaron que se llegó a 
un importante acuerdo de colabo-
ración para generar conciencia so-
bre una lamentable realidad que 
aún se vive en el país y en la Región: 
el trabajo infantil. 

Es por ello que visitaron dos ter-
minales de taxis colectivos de la co-
muna de Concepción para entre-
gar material educativo, en el marco 
de la campaña nacional para la Pre-
vención y Erradicación de este la-
mentable problema. 

Para un mayor alcance de públi-
co, destacaron que se proyecta que 
el trabajo colaborativo “continúe 
con la capacitación de los conduc-
tores y la confección de stickers edu-
cativos que ayudarán a entregar la 
información relativa al trabajo in-
fantil a los usuarios de las distintas 
líneas de taxis colectivos” en toda la 
Región del Biobío. 

“Estamos visitando dos líneas de 
taxis colectivos en conjunto con la 
Federación acá en Concepción 
donde se ha adquirido el compro-
miso para la difusión de esta cam-
paña que estamos llevando de la 
Seremi del Trabajo. Nuestro obje-
tivo es que niños, niñas y adoles-
centes crezcan y se desarrollen en 
un contexto seguro, respetando to-
dos sus derechos”, subrayó la auto-
ridad regional. 

En tanto, el presidente de la Fede-
ración, Marcelo Villalobos, señaló 

Taxistas colectivos se unen a importante 
campaña para erradicar el trabajo infantil
Ambas entidades se comprometieron en la distribución de importante material para ser entregado a la 
comunidad penquista y se tome conciencia de esta triste realidad país.

que “queremos agradecer que se nos 
haya invitado, y cuando llegó la in-
vitación por supuesto que acepta-
mos, porque estamos convencidos 
de que este gremio puede ser un 
aporte al entregar información tan-
to a las familias como a los usuarios 
sobre el tema del trabajo infantil”. 

Igualmente, Joel García, represen-
tante legal Línea de Colectivos Nº 3, 
afirmó que “nosotros vamos a ser un 
ente que vamos a andar comuni-
cando a los pasajeros, para que esta 
campaña se vaya difundiendo más”. 

La seremi del Trabajo, Sintia 
Leyton, finalmente, agradeció el 
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valioso esfuerzo de la Federación 
por “convertirse en agentes efica-
ces en favor de erradicar el traba-
jo infantil y concientizar acerca de 
esta realidad”.

“Esperamos aportar a un área pro-
ductiva regional que se ha sido muy 
afectada por el cambio climático. 
Por ello, nos hemos preocupado de 
tratar de minimizar los impactos en 
la agricultura con Investigación, De-
sarrollo e Innovación”, expresó Iván 
Ñancucheo, investigador de la USS y 
director del proyecto “Generación 
de una plataforma con soluciones 

Lanzan plataforma gratuita para  
los productores de berries de Biobío

economía y tecnología. 
“Algunas de las soluciones que 

se pueden encontrar en el sitio web 
son: mallas de sombra, bioestimu-
lantes contra el estrés hídrico, rie-
go por exudación, monitoreo en lí-
nea de chaquetas amarillas y dro-
sófila de alas manchadas, sensores 
de cultivos y cosechadoras inteli-
gentes”, afirmó Ñancucheo.

SE BUSCA transferir todas 
las soluciones innovadoras 

en una plataforma online.

tecnológicas para adaptar al sector 
exportador de berries de la Región del 
Biobío al cambio climático”. 

El portal digital, berriesbiobio.cl, 
da soluciones a las problemáticas 
reportadas por los 87 miembros 
del Programa Territorial Integra-
do Sector Berries del Territorio Bio-
bío en aspectos como: altas tempe-
raturas, escasez hídrica, plagas, 

Felipe Pacencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Me quedo en casa porque mi oficio me lo permite. Sueño y lucho a través de mi música por un país en don-
de todos y todas podamos tener la posibilidad de tener una vida digna, con derechos sociales consagrados 
para, por ejemplo, tener la posibilidad de quedarse en casa sin mayores problemas durante una pandemia”.

Angelo Pierattini, compositor y músico nacional

#MeQuedoEnCasa

ULTRANOISE

Fue en las vacaciones de invierno 
del 2015, que la banda angelina Ul-
traNoise emprendió rumbo como 
proyecto musical. 

En sintonía con su nombre, fue 
prácticamente natural el rumbo que 
tomaron en relación a su propues-
ta melódica, cargada de una inten-
sa estridencia. En palabras de ellos, 
“el estilo que nos caracteriza es el 
noise&rock. Mezclamos sonidos de 
lo electrónico con un rock de los 
año s ‘90 y 2000, guitarras bien dis-
torsionadas, con tintes psicodéli-
cos y melodías pop y de eso sale una 
música bien intensa”. 

He aquí también la característica 
distintiva de este power trío, “la mez-
cla de sonido que hay en la banda 
propone algo distinto. Además, uno 
de los sellos de la banda que desta-
camos son las presentaciones en 
vivo. Son muy energéticas e inten-
sas”, apuntaron. 

En cuanto a lo discográfico, casi al 
comienzo de la trayectoria del gru-
po publicaron un EP demo y a co-
mienzos de mes liberaron su nuevo 
mini álbum, el cual lleva por título 
“Xss”. “Lo primero que grabamos fue 
el 2015 un EP demo homónimo con 
cuatro canciones, el cual hicimos 
principalmente para tener algo que 
mostrar. No hubo mucha prepara-

FOTO: ÚLTIMA ESTACIÓN PRODUCCIONES

El trío angelino, formado el 2015, ha forjado un camino con 
bases en el noise&rock, facturando a la fecha dos EP’s. El 
último de ellos “Xss”, compuesto por cuatro canciones, fue 
estrenado a comienzos de noviembre y da muestra de esa 
potente propuesta sonora.

salas de ensayo bien equi-
padas, donde nos podemos 

reunir. Como banda siempre 
estamos dando vueltas entre Los 
Ángeles y Concepción. Diego y 
Aníbal están allá por temas de 
trabajo y estudios respectiva-
mente. Lo bueno que son ciuda-
des que están relativamente cer-
ca. Además, nos sentimos súper 
cómodos tocando allá”, expresó 
Jara. 

Completando que “el público, 
la cantidad de lugares que hay 
para tocar en vivo, la cultura mu-
sical que tiene como ciudad y la 
historia que en relación a la mú-
sica. Creo que es por eso se con-
sidera la ‘cuna del rock’ y esto 
para los artistas regionales es 
muy favorable, ya que es una ven-
tana importante para mostrar lo 
que hacemos”. 

 En cuanto a las proyecciones 
para lo que queda del año y el 
próximo, comentaron al respec-
to que “finalizando la cuarentena 
debemos terminar un Ep que es-
tamos grabando en Estudio 
Leufü en Concepción que quedó 
a medias y por razones de la pan-
demia tuvimos que pausar su gra-
bación. Además, hacer un video-
clip para seguir promocionando 
‘Xss’. Para el resto del año y lo que 
duré este periodo delicado que 
estamos viviendo por la contin-
gencia sanitaria, seguir trabajan-
do en modo ‘mequedoencasa’, 
que a pesar de todas las restric-
ciones, ha sido bastante movido 
para nosotros. Por ejemplo, el fin 
de semana pasado, se estrenó una 
sesión en vivo que hicimos para 
la celebración del Día de la Músi-
ca por una invitación que nos 
hizo la Seremi de Cultura del Bio-
bío y que se puede ver en nuestro 
canal de YouTube. La idea para 
cuando esto acabe volver con 
todo para tocar en vivo, ya que se 
extraña bastante”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA BANDA PROYECTA para los próximos meses 
el continuar el registro de un nuevo EP, grabación 
hecha en Estudio Leufü de Concepción.

ción en la realización de este traba-
jo, más que nada fue nuestro primer 
apronte. Y lo último que liberamos 
salió durante los primeros días de 
noviembre y es nuestro segundo EP 
llamado ‘Xss’. Nuevo material que 
grabamos el año pasado en estudios 
Lautaro en Santiago con Pablo Gia-
dach (de la banda The Ganjas) y 
también cuenta con 4 canciones. La 
canción número cuatro, ‘Don’t kill 

the noise’, fue grabada entre Con-
cepción y Angol, en Estudio Leufü 
y Frontera Sur, respectivamente”, 
explicaron desde el grupo. 

 
Entre ciudades a poca distancia 

La banda, encabezada en voz y 
guitarra por Pablo Jara, Aníbal Sal-
gado en bajo y Diego Venegas en ba-
tería y secuencias, ha desarrollado 
su propuesta desde Los Ángeles, 

urbe igual de prolífica y activa, mu-
sicalmente hablando, que Concep-
ción, la cual también visitan con 
cierta regularidad y reconocen 
como una ciudad referente. “Hay 
harta música en Los Ángeles y mu-
chas de ellas muy buena. De gran 
nivel y de todos los estilos. Creo 
que hay de todo un poco. Hacer 
música acá es bastante cómodo. 
Está todo relativamente cerca y hay 

Melodías intensas y 
estridentes oriundas de 
la ciudad de Los Ángeles

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“A la gente le diría que no se relaje, porque, a veces, no vemos casos cercanos, pero no es 
momento de hacer una vida normal. El virus sigue estando ahí y hay que mantener los mismos cui-

dados que cuando esto empezó para que el problema vaya pasando”.

Karen Méndez, futbolista Universidad de Concepción

#MeQuedoEnCasa

Vial marca un hito: por 
la TV y para todo el país

Fernández Vial femenino ha 
marcado varios hitos este año, 
como las dos primeras jugadoras 
de la zona con contrato profesio-
nal (Yarela Torres y Nicole Chá-
vez). Esta tarde se convertirá en el 
primero de la Región en jugar para 
la televisión abierta. Sí, el partido 
entre las ferroviarias y Colo Colo 
será transmitido por TVN. Uno 
de los pasos más importantes 
para que la gente pueda conocer 
el torneo chileno y también fami-
liarizarse con las jugadoras. 

Y el equipo dirigido por José 
Luis Espinoza, que partió con un 
calendario altamente desfavora-
ble, no la tendrá fácil. Sí, porque en 
las tres primeras fechas le tocó 
enfrentarse justo a los tres gran-
des de Santiago (aunque en el fe-
menino Morning y Palestino son 
potencias). En el debut cayó 1-2 
ante Universidad Católica, con un 
gol cruzado que debió cobrarse 
como falta y, en la fecha anterior, 
fueron goleadas por la “U”. Ahora 
medirán fuerzas contra el Cacique 
de Ascanio y compañía. 

Y se jugará en el estadio Monu-
mental, en un año donde Ester 
Roa Rebolledo también abrió sus 
puertas al fútbol femenino profe-
sional y hoy Católica también ju-
gará en San Carlos de Apoquindo, 
por primera vez en el año. Señales 
claras de que el espacio ya está ga-

FOTO.LUKAS JARA M.

nado, nunca más en la cancha 2, 
allá atrás de todo. 

 
Suma refuerzo 

Desde Curicó, se sumó la nue-
va incorporación aurinegra. Se 
trata de Yessi Valenzuela, quien 
fuera seleccionada chilena en las 
categorías Sub 17 y Sub 20, cam-
peona nacional en la Sub 17 y 
ahora tiene 22 años. 

Es volante y manifestó que “es 
un paso bastante importante. Al 
menos yo he visto que Fernán-
dez Vial se caracteriza por su ga-
rra y el esfuerzo, y siento que ten-
go esas capacidades. Espero venir 
a aportar lo más posible a las chi-
cas. Soy aguerrida, no me gusta 
dar balones por perdidos. No soy 
rápida, pero soy muy técnica e 
inteligente. Sabemos que otras 
instituciones siempre tienen más 
recursos, Vial, siendo un club al 
que le ha costado salir adelante, 
aún así apoyan su fútbol femeni-
no”. La “Maquinita” sigue apos-
tando fuerte y seriamente.

UDEC QUIERE METERSE EN LA PARTA ALTA DE LA TABLA

Uno de los equipos más entrete-
nidos de ver es la UdeC. Eso más allá 
de los resultados, tiene que ver con 
su propuesta atrevida, sin importar 
el rival y siempre ofensiva. Así per-
dió en el debut con Colo Colo, pero 
lo hizo ver muy mal y, luego, goleó 
a Cobresal. Ahora buscará meterse 
en la zona alta de la tabla enfrentan-
do a La Serena, un adversario que 
teóricamente está a la mano. Las di-
rigidas por Nelson Concha jugarán 
su segundo encuentro de la tempo-
rada en el Ester Roa. 

Karen Méndez, uno de los refuer-
zos del Campanil para esta campa-
ña, comentó que “en estos primeros 
partidos hemos demostrado ser un 
buen equipo, con una base que ya se 
conoce desde el año pasado y que se 
reforzó de buena forma. Partimos 
contra dos equipos que son muy 
distintos y sabíamos lo que era cada 
uno, pero nos hemos ido soltando. 
Van dos fechas y se ve que podemos 
pelear a cualquiera”. 

Y prueba de ello fue el 2-5 frente 
a Colo Colo en el debut que parece 

“Van dos fechas y  
se ve que podemos 
pelear a cualquiera”

Karen Méndez, una de las figuras del 
Campanil, analiza este buen arranque y 
destaca transmisiones por TV abierta.
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rencias no son como antes. Eso que-
remos demostrar”, indicó la ex Au-
dax y Colo Colo. 

Uno de los grandes pasos del fút-
bol femenino este año es la transmi-
són de sus partidos. A las que se 
realizan vía streaming, se suman las 
de CDO y ahora también la televi-
sión abierta, hace dos fechas. Karen 
expresó que “encuentro excelente 
que esto suceda, que se visibilice lo 
que estamos haciendo y la gente 
pueda darse cuenta lo entretenido 
e interesante que es nuestra compe-
tencia. También, puedes ver la can-
tidad de gente que sigue el fútbol fe-
menino y eso deja más que claro que 
hay un público que le gusta y que va 
creciendo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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COLO COLO

Estadio: Monumental 
Público: 17.30  
Árbitro: Génesis Lillo

A,F . VIAL

U. DE CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.00 
Árbitro: Jacqueline Vargas

LA SERENA

ser mucha diferencia, pero ojo que 
llegaron a estar 2-2 y las penquistas 
con posibilidades que pasar arriba. 
Eso, frente a uno de los clubes más 
poderosos del país. “Son los parti-
dos que te dan más confianza y si 
tienes eso, más toda la garra y el 
buen juego que intentamos siem-
pre, sales a jugar de igual a igual 
contra todas. Sabemos que los equi-
pos de Santiago son los favoritos, 
conocemos sus figuras y nombres 
importantes, pero creo que las dife-
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La selección trabajará en 
Santiago hasta el sábado 21 
de noviembre y el 22 viaja a 
la burbuja de Buenos Aires.

Una semana más 
de arduo trabajo

Pesistas de Biobío son nominados para 
disputar el Panamericano Juvenil 2020

Buenas noticias para del depor-
te regional llegaron desde la Fede-
ración Chilena de Levantamiento 
de Pesas, entidad que en las últimas 
horas entregó la convocatoria para 
el representativo que tendrá Chile 
en el próximo Campeonato Pan-
americano Juvenil modo online de 
la especialidad, que se disputará 
entre el 20 y el 28 de noviembre. 

derado realizado a comienzos de 
año en Santiago, donde campeona-
tos en sus respectivas categorías 
de peso corporal. A ese logro, Cares 
añade el oro panamericano Sub 17. 

Ambos deportistas son parte del 
programa Promesas Chile del IND 
regional y se proyectan con miras 
a los juegos Panamericanos Santia-
go 2023.

FOTO: CEDIDA

Esto, porque en la lista se ratifi-
có la presencia de dos exponentes 
de Biobío entre los cinco deportis-
tas nacionales que cumplieron con 
las exigentes marcas mínimas esta-
blecidas por el ente rector. Se trata 
de Sergio Cares (Club Manquimá-
vida de Chiguayante) y Aldair Cas-
tro (Club San Pedro), quienes lo-
graron las marcas en el Nacional fe-

JUGADORES UDEC EN LA SELECCIÓN CHILENA DE BÁSQUETBOL

Con presencia penquista comen-
zó esta semana el proceso de entre-
namientos de la selección chilena 
de básquetbol, con miras a la segun-
da ventana clasificatoria de la Fiba 
Americup 2022. 

Diego Silva y Carlos Lauler, figu-
ras de la Universidad de Concep-
ción, son parte del grupo compues-
to por los mejores jugadores del 
país, quienes bajo la atenta mirada 
del técnico, Cristián Santander, tra-
baja en extenuantes jornadas en el 
Centro de Entrenamiento Olímpico 
de Santiago (CEO). 

Sacrificio necesario consideran-
do que en el horizonte aparece un 
desafío de marca mayor, como es el 
duelo ante el combinado de Argen-
tina, el viernes 27 de noviembre, y 
un día después frente a Venezuela, 
en la burbuja que se alista en Bue-
nos Aires. 

 
Entusiasmo es la premisa 

Motivado tras reencontrarse con 
el grupo se mostró Carlos Lauler, 
uno de los baluartes del Campanil 
en la última campaña, quien resal-
tó la importancia de retomar los 
entrenamientos. “Estoy muy feliz 
de volver a formar parte de lo que 
significa una concentración, más 
todavía por todo lo acontecido es-
tos meses en que no habíamos po-
dido volver a entrenar de manera 
formal, ni por clubes ni en selec-
ción. Teníamos ganas de regresar a 
una cancha a compartir con amigos 
y compañeros de equipo”, expresó. 

El alero reconoció la exigencia 
de las prácticas, a las que se acos-
tumbra paulatinamente. “Me he 
sentido bien, obviamente cansado 
porque los entrenamientos han 
sido duros, además de que estuve 
en Punta Arenas desde marzo, con 
una sensación térmica totalmente 
opuesta al calor de Santiago. Eso 
afectó, pero estoy poniéndome a 
tono lo más rápido posible para 
cuando me toque jugar, sumar la in-
tensidad y todo lo que he venido 
mostrando en la U. de Concepción 
en todos estos años”, cerró. 

Para Diego Silva también han sido 
días exigentes. El destacado valor 

La ‘Roja’ prepara su 
gran desafío pintada 
con talento auricielo

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Carlos Lauler y Diego Silva integran el proceso del equipo 
nacional que se alista para la segunda ventana clasificatoria 
de la Fiba Americup 2022. Se suma Galo Lara, nuevo refuerzo.

sible a Chile”, manifestó. 
En ese sentido, el base añadió que, 

“enfrentaremos a dos equipos que ya 
empezaron sus ligas y tienen rodaje, 
pero no lo queremos colocar como 
excusa y sentirnos menos, sino que 
prepararnos bien. Espero que las co-
sas funcionen y que este año sea muy 
bueno para nosotros”, sentenció. 

 
Otro auricielo presente 

En calidad de invitado fue convo-
cado al proceso el joven talento, 
Lino Sáez. Noticia importante, ya 
que el campeón sudamericano Sub 
17 es el flamante nuevo refuerzo de 
la Universidad de Concepción de 
cara a la nueva temporada.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

del Campanil detalla la dureza de 
las prácticas, a las que admite some-
terse con gusto. “Han sido turnos 
largos, pero poder volver es muy es-
pecial, de no tener una fecha defini-
da a estar pisando una cancha, creo 
que es algo muy importante para 
cada uno. Lo tomo con mucha res-

ponsabilidad y alegría, es súper gra-
tificante estar de vuelta en lo que 
nos gusta hacer. Esperamos seguir 
sumando entrenamientos para lle-
gar de la mejor forma a la Burbuja 
y hacer buenos partidos, sabemos 
que la clasificación está en juego y 
queremos representar lo mejor po-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 LICITACIÓN
Escuela Diego de Almagro de la comuna de Los Ángeles, región 
del Bío Bío, llama a licitación para contratar servicio ATE denominado 
“Capacitación y Asesoría en Convivencia Escolar (En contexto 
Contención Socio Emocional)”. Solicitar bases a contar del 16 
de noviembre del 2020 al correo diego.al74@hotmail.com. 
Presentación de ofertas hasta el día 18 de noviembre del 2020. 
Requisito excluyente tener la condición de ATE.

ANFP ACUSÓ QUE UN CLUB “INCUMPLIÓ PROTOCOLOS Y COMETIÓ GRAVES DEFICIENCIAS EN LA TRAZABILIDAD”

Por más que se tomen las 
medidas preventivas, bas-
ta sólo un descuido para 
que se genere un “efecto do-
minó” que, en el peor de los 
casos, puede ser fatal. La 
pandemia por Covid-19 ya 
acumula 8 partidos suspen-
didos en los torneos locales 
de Primera B y Segunda Di-
visión. Con el paso de los 
días y tomando en cuenta el 
aumento de cifras en el con-
tagio, tal número podría au-
mentar. 

El gran perjudicado en los 
últimos días fue Fernández 
Vial, que no pudo jugar su 
partido ante Cauquenes 
por Segunda División. ”Hay 
que ser sensibles con lo que 
está viviendo el mundo y no 
creo seamos víctimas. Te-
nemos que adaptarnos a 
este tipo de imprevistos y 
adaptarnos, sólo nos gus-
taría entender cuales son 
las formalidades, plazos y 
criterios que se apegan a las 
bases del torneo, sobre 
todo, en medidas sanitarias, 
para determinar o no la sus-
pensión de un partido”, dijo 
el director deportivo del “Al-
mirante”, Roberto Kettlun. 

Fernández Vial organizó 
toda la logística para aquel 
duelo, que fue suspendido a 
una hora y media del inicio, 
aunque más allá de eso, lo 
que molestó en el club fue el 
real motivo que pudo haber 
motivado a Anfp a suspen-
der el partido. Por lo mis-
mo, el jueves la directiva au-
rinegra se reunió con Pablo 
Milad para aclarar dudas. 

Cabe recordar que para 
tal duelo, Cauquenes llegó 
con un “plantel” de 7 juga-
dores, ya que 14 miembros 
estaban en cuarentena tras 
haber sido contacto estre-
cho de un contagiado de 
Covid-19. 

 
Más casos 

Entre junio y julio de este 
año, se trabajó ampliamen-
te, elaborando protocolos 
para prevenir el contagio en 
los planteles profesionales. 
Más allá de casos aislados 

Covid-19 complica al torneo local: 
ya van 8 partidos suspendidos

Tras un impecable arranque casi sin contagios, 
los clubes han sufrido las consecuencias de un 
virus que sigue latente. 12 equipos de distintas 
categorías han alterado su programación, ¿será 
que el mundo del fútbol también se relajó?

 FOTO: CARLOS CAMPOS

que no pasaron a mayores, 
el fútbol nunca tuvo que 
suspender partidos como 
en los últimos días. Cobre-
loa debía recibir a Valdivia 
el domingo pasado, pero el 
choque no se jugó, ya que la 
visita ni siquiera llegó al 
norte. El “Torreón” tenía 4 
casos en el plantel y decidió 
no viajar a Calama. Aquello 

trajo repercusiones. La 
Anfp explicó que “el club 
Valdivia incumplió los pro-
tocolos sanitarios, presen-
tando graves deficiencias 
en la trazabilidad de los 
contagios”.  

Copiapó es otro equipo 
que ha visto suspendidos 
sus últimos duelos, por 
“motivos de prevención sa-

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nitaria” (ver recuadro). 
Cada vez se ven más abra-
zos en la celebración de go-
les y, justamente, más con-
tagios. ¿Será que el mundo 
del fútbol se relajó? El Co-
vid-19 sigue recordando 
que está muy latente.

Encuentros 
que se han 
postergado

Primera B 
Santiago Morning  
vs Copiapó 
Cobreloa vs  
Deportes Valdivia* 
Deportes Valdivia  
vs Ñublense 
San Marcos de Arica  
vs Copiapó 
Unión San Felipe  
vs Valdivia 
 

Segunda División 
Fernández Vial  
vs I. de Cauquenes 
Linares vs  
Lautaro de Buin 
Colchagua  
vs Linares 
 
 

*Club visitante no se presentó
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8/16 7/19
LOS ÁNGELES

8/25
SANTIAGO

7/21
CHILLÁN8/23

RANCAGUA

8/24
TALCA

7/17
ANGOL

8/16
TEMUCO

6/16
P. MONTT

8/17
DOMINGO

9/18
LUNES

9/17
MARTES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Humberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redafarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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